

問3 自由意見

- 写真が多くてわかりやすい解説。1時間半でも良いと思った。
- 伝統野菜の歴史、現状について何となくわかりました。
- 知っているようで以外と知らない地産のこと、滝野川の名物を知ることができてよかった。
- ゴボウを作ったことがあるので、面白いつくり方が紹介され参考になった。
- 自分も家庭菜園をしてゴボウも手掛けています。「水を充分にあげる」に驚きました。来年、水やりをしてみます。
- 写真が多く用いたわかりやすい解説。北区の知識が増えた。
- 滝野川野菜の深い歴史を学ぶこととそれが今に至っていることに感じ入りました。
- お話がとてもよかった。たとえば、ごぼうのルーツ、人参のルーツ、大根の種など
- 新旧の時代を詳細に分かり易い講話でした。(滝の川住居の話は大変身近に感じられました。)
- ごぼうやにんじんの育て方を想像していたのですが、実際にはとんでもなくおもしろいお話でした。駐車場は深く掘れないと思ったのに、筒で長くするんですね。SDGS、調べてみたいと思います。ありがとうございました。
- めずらしい内容の講座でした。
- 長いゴボウの実物に驚き、お茶も飲みたいと思います。カブづくりしたいですね。
- 聖学院の生徒が牛蒡茶を作っているのを知って良かった。
- 江戸からの農業の歴史、滝野川～東京がよくわかりました。種の歴史、育成方法も過程を知ることによって興味が沸きました。育てることはできない状況ですが応援したいなと思いました。
- 歴史と関連づけてたいへんわかりやすい話でした。写真や絵など資料がたくさんあって、良かったです。種をとるということがよくわかりました。伝統野菜について知ることができました。ありがとうございました。
- 自分の地元になんか多くの江戸野菜があったのは知りませんでした。瀧野川八幡神社で実際に植えられている様子を見に行きたいと思いました。本日は楽しい貴重なお話をありがとうございました。
- ごぼう茶が買えたこと。種があればもっとよいのだけど1mものごぼうを作る自信はない。
- 各地区にあった野菜、それがいつの間にかなくなってしまい東京にもこんなにたくさんの種類の野菜があるのがわかりました。

令和5年10月1日 北区歴史講演会 アンケート結果

- 普段、見る事のできない江戸東京野菜の話聞いて大変興味深かったです。以前より江戸東京野菜に興味があったので、色々質問したい事が出来ました。
- ゴボウ、人参、カブの作り方がよく分かりました。
- 豊富な写真や分かりやすい説明でとても楽しく拝聴できました。
- 楽しかったです。
- 講師の先生のお話がわかりやすくて楽しかったです。実物のゴボウがあったこと、栽培・収穫もよくわかりました。一度、有機畑でゴボウをうえたら、地中深く育ってしまって、スコップで掘っても掘っても先までいかず、引っぱったら、ポキポキ折れる。大変すぎて、コリゴリでした。手間がかかる長い野菜、昔の人はすごいですね。とても勉強になり、おもしろかったです。
- 江戸時代のはじまりから現在までお話し下さったので、面白く聴くことができました。実は仕事にて（「ごぼうの会」という高齢者の月1回の体操教室を滝野川西区民センターで開いています）滝野川ごぼうについて知りたくなったので参加しました。本日のお話を聴いて土地のもの、野菜を大事にしたいですし、自分でも食べてみたいと思いました。どのように入手すれば良いのかと思います。
- 江戸野菜けっこう研究している人がいる。月刊 日本橋を読んでも研究している人多し。
- ごぼう、にんじんという野菜をくわしく話して下さった。
- ごぼう、にんじんだけでなく、かぶの話が聞いて、良かったです。9/17に種子をうちでもまきました。
- 面白かったです。私は農家の出身（陸田畑）1町3段（水田）2町の作業に7年間従事していましたので。

令和5年10月1日 北区歴史講演会 アンケート結果

問4 自由意見

- ゴボウの花きれい。
- 昔、王子付近は茶畑だったそうですが、その関連の話があれば
- 文化村の歴史
- ありがとうございました。
- 軍都としての北区 千川用水、浮世絵 王子、滝野川、飛鳥山の歴史など
よろしく願います。
- 飛鳥山の土産館で「ゴボウビール」を買ってから、滝野川ゴボウを知って興味
を持ち、参加しました。ゴボウ、人参、カブなど、多く地元の野菜があること
を知らなかったのが、栽培するチャンスがありましたら、是非一度育ててみた
いと思いました。(来年も栽培キットの配布があると嬉しいです。)
- 土壌についても聞きたかったが、北区にはもう農地がないからムリですね。
- 質問の時間がもっとあると良かったです。
- 当日、3時間前にほられたという牛蒡の実物も見られてとても良かったです。
いろいろな準備、ありがとうございました。
- 江戸の食に関する講座、リサイクルに関する講座など生活密着のこと興味あり
ます。
- 本日はありがとうございました。
- ごぼうは日本では大昔から食していたらしい。お祝い事の必需品だった。
この前の戦争で捕虜の人に日本兵が食べさせたところ、雑草を食わせたと国
際的に裁判したが日本側敗訴になったという話があった。外人はごぼうを食
べる習慣がなかったとの話。
- 衣・食・住に関する内容(授業で扱えそうな内容であれば・・・教員なので)
- 先生の話し方が滑るように転話法も非常にたくみで驚いた次第です。
ありがとうございました。
- 年齢層がばらけていたのではないかと思った。広範囲に興味をもっていただけ
るテーマだったからか。
-

北区歴史講演会

「知りたい、見たい 瀧野川牛蒡と瀧野川人参」

アンケート (回答数 38名)

(実施日時 令和5年10月1日(日) 14:00~16:00)

問1 あなたのご年齢は、おいくつですか？(該当するものに○を付けてください)

ア 29歳以下	0	イ 30代	3	ウ 40代	3
エ 50代	4	オ 60代	7	カ 70代	15
キ 80代	5	ク 90歳以上	1		

問2 今回の講座を何でお知りになりましたか？(該当するものに○を付けてください。

複数回答可)

ア 北区ニュース	31	イ 北区のホームページ	0
ウ ポスター・チラシ	4	エ 家族・友人	3
オ 図書館情報誌ぽけっと	2	カ 北区の部屋たより	1
キ その他 (5 神社で聞いた)			

問3 今回の講座に参加していかがでしたでしょうか？

ア 大変よかった	26	イ よかった	9		
ウ ふつう	0	エ あまり面白くなかった	0	未回答	3

よろしければ、その理由をご記入ください。

別紙参照

問4 今後もこうした歴史講座に参加したいでしょうか？ また、今後どのような内容の

講座を受講したいと思いますか？ご希望がありましたらご記入ください。

ア ぜひ参加したい	21	イ 内容によっては参加したい	13
ウ 参加したくない	0	未回答	4

講座に対するご意見・ご感想等がございましたらご記入ください。

別紙参照

◆ ご協力ありがとうございました。